El 30 de septiembre el gobernador de Sonora, Guillermo Padrés Elías, acompañado de funcionarios y algunos trabajadores, dio el banderazo de inicio a la construcción de la presa Pilares. Al fondo se ven las formaciones rocosas que dan nombre a esa zona en el municipio de ÁlamosFoto Ulises Gutiérrez

El mandatario panista en uno de los lugares de descarga de agua de la presa El Novillo, que abastece a Hermosillo, en abril pasadoFoto Ulises Gutiérrez

Hermosillo, Son., 23 de octubre.- El secretario de Gobierno, el panista Roberto Romero López, dijo que el delegado de la Secretaría de Gobernación (SG), el priísta Adolfo García Morales, "está delirando" al afirmar que se prepara un "plan B" para dotar de agua a Hermosillo si en unos días la Suprema Corte de Justicia (SCJN) declara improcedente la operación del acueducto Independencia, como demanda la tribu yaqui.

Adolfo García se reunió el martes en Hermosillo con columnistas políticos, a quienes dijo que ante la proximidad del fallo sobre la operación del acueducto que abastece a la capital sonorense, se exploran grandes proyectos para compensar a los agricultores y yaquis del sur de Sonora si el dictamen favorece a Hermosillo. De la misma forma, el apoyo sería para los habitantes de la capital si la resolución favorece a los habitantes del municipio de Cajeme.

"Está delirando *El Conito* (apodo de Adolfo García en círculos políticos de Sonora). No hay plan B. Habrá agua para Hermosillo con el acueducto", dijo el secretario de Gobierno este miércoles.

Romero López aseguró que las declaraciones del representante de la SG tienen tintes políticos. "¿Por qué el delegado de Gobernación hace declaraciones sobre un tema de agua?"

Analizan hacer desalinizadora

García Morales, quien participa en la preparación de la consulta entre la tribu yaqui sobre la operación del acueducto, procedimiento ordenado por la SCJN, dijo a columnistas políticos locales que el gobierno federal está consciente de que cualquiera que sea el fallo definitivo de la Corte, los pobladores de Hermosillo o los de Cajeme estarán inconformes, por lo cual se prepara una obra de gran inversión para garantizar la disponibilidad de agua.

Una alternativa sería la construcción de una gran planta desalinizadora de agua de mar, proyecto que desde mediados de la década de 1990 ha sido mencionado constantemente por autoridades federales y estatales.



El 30 de septiembre el gobernador de Sonora, Guillermo Padrés Elías, acompañado de funcionarios y algunos trabajadores, dio el banderazo de inicio a la construcción

de la presa Pilares. Al fondo se ven las formaciones rocosas que dan nombre a esa zona en el municipio de ÁlamosFoto Ulises Gutiérrez

Indígenas y agricultores del Valle del Yaqui se oponen a la operación del acueducto Independencia, que transporta 75 millones de metros cúbicos anuales desde la presa El Novillo (en el sistema de presas del río Yaqui) hasta Hermosillo, a más de 140 kilómetros.

Los habitantes de Cajeme consideran que a la larga la operación del acueducto los dejará sin agua para sus cultivos.

Niega engaño en la compraventa de tierras.

El vocal ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua (CEA), Enrique Martínez Preciado, reconoció que la construcción de la presa Pilares-Bicentenario, en el municipio de Álamos, no se han suspendido a pesar de que el 4 de octubre el tribunal agrario del distrito 35, con sede en Ciudad Obregón, ordenó detener las obras ante la inconformidad de ejidatarios de las comunidades Chorijoa y Sejaqui, y de que aún no se tiene la resolución de impacto ambiental.

El funcionario dijo que es "viable" seguir edificando el embalse sobre el río Mayo mientras la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) emite la resolución de impacto ambiental y se da el fallo final sobre la posesión de las tierras compradas a ejidatarios de Chorijoa y Sejaqui, que serán inundados.

Los ejidatarios han afirmado que aceptaron vender sus tierras a 50 centavos por metro cuadrado porque les prometieron hacerlos socios de una planta hidroeléctrica que se construiría en el embalse, pero al acercarse la fecha de inicio de la obra (el 30 de septiembre) descubrieron que fue un engaño.

El tribunal agrario "nos dijo que no entremos al ejido Chorijoa, que está a varios kilómetros de la zona de trabajo; ahora estamos en la edificación de caminos y del campamento; no hemos empezado nada de la cortina o del dique", puntualizó Martínez Preciado.

Negó que se haya timado a los ejidatarios de Chorijoa y Sejaqui. "Vendieron parte de sus tierras con base en un acuerdo de asamblea, y ahora hay controversia porque quieren más dinero, pero se tiene que negociar", sostuvo.

En la presa Pilares-Bicentenario se prevé invertir más de mil 700 millones de pesos, aportados por los gobiernos federal y estatal. La cortina tendrá una altura de 67 metros; el agua inundará más de 2 mil hectáreas en Álamos, en el sur de Sonora, y el embalse almacenará 487 millones de metros cúbicos.

Entre 2011 y 2013, varios juzgados ordenaron parar la construcción del acueducto Independencia, pero el gobierno estatal desacató esas disposiciones y hoy el canal lleva agua desde la presa El Novillo hasta Hermosillo. La legalidad del proyecto aún se discute en la Suprema Corte.

24 de actubre de 2013 Fuente: La Jornada

Nota de Ulises Gutiérrez Ruelas